

LA FACULTAD ECLESIASTICA DE FILOSOFIA

La Facultad Eclesiástica de Filosofía ha surgido del seno de la Facultad de Teología, después de una larga experiencia de trabajo filosófico.

De acuerdo con el régimen Académico Administrativo de la U.P.B. la Facultad se ubica dentro de la Escuela de Ciencias Eclesiásticas.

En este contexto y de acuerdo con las normas establecidas por la "Sapientia Christiana", el Consejo Directivo de la U.P.B. ha creado la Facultad.

1. ACUERDO POR MEDIO DEL CUAL SE CREA LA FACULTAD

ACUERDO No. CD—08 de Noviembre 12 de 1981

Por medio del cual se crea la Facultad Eclesiástica de Filosofía, adscrita a la Escuela de Ciencias Eclesiásticas.

El Consejo Directivo de la Universidad Pontificia Bolivariana, en uso de sus atribuciones estatutarias y

CONSIDERANDO QUE:

- La Constitución Apostólica "Sapientia Christiana" promulgada por Su Santidad Juan Pablo II consagra el derecho y el deber de la Santa Sede para crear y promover Facultades Eclesiásticas.
- Esta Universidad, como Institución Pontificia para la educación debe contribuir con respuestas eficaces a la formación filosófica de los eclesialógicos y de los laicos interesados en trabajos pastorales.

— El Gran Canciller de la Universidad, Monseñor Alfonso López Trujillo, en uso de sus facultades que le otorgan los Estatutos de la Universidad, ha presentado a consideración de este organismo el proyecto para la creación de la Facultad Eclesiástica de Filosofía.

— La propuesta sometida a consideración del Consejo Directivo por el Gran Canciller se ajusta plenamente a la naturaleza institucional de la Universidad Pontificia Bolivariana, a sus objetivos y a la estructura académico-administrativa propia de ella.

RESUELVE

Artículo Primero — Créase la Facultad Eclesiástica de Filosofía como unidad académica de la Escuela de Ciencias Eclesiásticas.

Artículo Segundo — Las Direcciones de Planeación y Académica y el Decanato de la Escuela de Ciencias Eclesiásticas tendrá a su cargo la preparación de los programas de orden académico y administrativo a que da lugar la estructuración de la nueva Facultad, de conformidad con las normas específicas que rigen la institucionalidad de las Facultades Eclesiásticas, consagradas fundamentalmente en la Constitución Apostólica "Sapientia Christiana".

Monseñor Eugenio Restrepo Uribe, Presidente.

Yolanda Orozco Giraldo, Secretaria.

2. JUSTIFICACION DEL PROGRAMA

Cuatro puntos de vista nos permiten hacer una justificación del Programa propuesto como Facultad Eclesiástica de Filosofía. Ellos son:

a. La Filosofía, en cuanto tarea del hombre con relación a toda la realidad en la cual se desenvuelve, ha sido siempre considerada como labor indispensable, necesaria e importante en la construcción de la Historia de la Humanidad.

Desde la antigüedad griega el hombre de todas las culturas, y épocas se ha lanzado a la búsqueda de la verdad por medio de la tarea filosófica.

b. Esta importancia no ha sido desconocida por la Iglesia.

Por el contrario la Iglesia, en cuyo contexto nacen las universidades con un auténtico sentido universal respecto al saber, ha destacado siempre esta labor filosófica, como lo ha hecho con la Teología y las diferentes disciplinas y ciencias humanas.

La "Sapientia Christiana" (Documento que regula la creación y estructuración de estudios y estamentos eclesiásticos) nos presenta claramente la necesidad de lograr una "Síntesis Vital" de los problemas y las actividades humanas con los valores religiosos de tal manera que la Iglesia dentro de su misión evangelizadora reconoce la importancia de promover la cultura humana en todos sus ámbitos, uno de ellos es la Filosofía en su íntima relación con la Teología y con la misión evangelizadora cuya finalidad primordial y básica es la búsqueda y la lucha por la verdad (Cfr. S. Ch. Proemio, I).

c. Por otra parte la "Sapientia Christiana" reconoce "El derecho y el deber de crear y promover Facultades Eclesiásticas por parte de la Sede Apostólica, que dependen de ella, bien sea formando parte de alguna Universidad, destinada a los eclesiásticos y a los seglares..." (S. Ch. Promeio III).

d. La necesidad y relevancia que juega los problemas básicos planteados por la Filosofía, es cada vez más grande, dadas nuestras circunstancias histórico-sociales. Dentro de dichas circunstancias la Iglesia ha de prestar un servicio, que le es propio a su misión evangelizadora.

Por eso, el programa que presentamos es un programa de Iglesia, cuyo fin es brindar una auténtica y objetiva formación filosófica que conduzca a obtener una capacidad de análisis crítico y objetivo de los problemas por las circunstancias históricas del presente con su debida proyección en el futuro.

2. Desde la importancia misma de una Facultad Eclesiástica para la Universidad de Teología, a partir de su propia identidad, su propia estructuración y de los planes de desarrollo que ella viene realizando:

a. La enseñanza de la Filosofía, en el actual programa de la Facultad de Teología, ha sido ventajosa y se ha impartido con buenos resultados.

Todo lo cual no significa que no reconozca la existencia de algunos vacíos, los cuales aunque justificados, no pueden ser llenados plenamente dentro del espacio actual de tiempo.

La Facultad Eclesiástica de Filosofía permitiría la estructuración de un programa más orgánico, específico e intenso de los estudios filosóficos.

b. Es bueno además recordar aquí la buena acogida que en el ambiente de la Facultad de Teología, tuvo hace cinco (5) años la iniciativa de crear una área especial de Filosofía.

c. La ventaja que tendrían los estudiantes al recibir un título profesional de Filosofía, lo cual es muy positivo bien sea para el desempeño de su ministerio sacerdotal, o para su desempeño como profesional.

Este título y el que se brinda actualmente en la Facultad de Teología sería el resultado de una excelente formación integral.

3. Desde el punto de vista de la experiencia que se ha tenido en la Facultad de Teología de la U.P.B., con relación a los programas de Filosofía y sus proyecciones:

Dada la experiencia que hemos tenido en la Facultad de Teología, con 14 años de actividades, hemos visto y reconocemos que la enseñanza de la filosofía en el Programa de Teología, ha sido ventajosa y se ha impartido con buenos resultados.

A partir de esta experiencia consideramos que hemos adquirido una relativa madurez la cual nos permite lanzarnos a la creación de un nuevo programa.

La Facultad Eclesiástica de Filosofía, permitiría un margen más amplio para reestructurar un programa más orgánico, específico e intenso de los estudios filosóficos.

4. Desde el panorama que presentan en otras partes del mundo, la estructura académico-administrativa, de varias universidades pontificias y católicas como la nuestra (U.P.B.).

Un examen de las diferentes universidades pontificias y católicas, que trabajan con un auténtico y objetivo sentido universitario, nos permite justificar la existencia del programa que proponemos como Facultad Eclesiástica de Filosofía haciendo parte de la Escuela de Ciencias Eclesiásticas de la U.P.B. (De Acuerdo al Régimen Académico-Administrativo de la U.P.B., dado en Medellín el 16 de julio de 1981 por medio del Acuerdo No. 06-81).

3. OBJETIVOS DE LA FACULTAD

La presentación y establecimiento de los objetivos del programa, ha tenido en cuenta las normas establecidas por la "Sapientia Christiana" para la Facultades Eclesiásticas y concretamente para la Facultad de Filosofía; y además se ha tenido en cuenta la naturaleza misma de la programación y las exigencias para que el estudio de la Filosofía sea serio y objetivo.

La Facultad se propone los siguientes objetivos:

a. "Investigar con método científico los problemas filosóficos y, basándose en el patrimonio filosófico perennemente válido, buscar su solución a la luz natural de la razón, y demostrar su coherencia con la visión cristiana del mundo, del hombre y de Dios, poniendo de relieve las relaciones de la Filosofía con la Teología" (S. Ch. Art. 79. parte I).

b. "Instruir a los alumnos con el fin de hacerlos idóneos para la enseñanza y para desarrollar convenientemente otras actividades intelectuales, así como para promover la cultura cristiana y entablar un fructuoso diálogo con los hombres de nuestro tiempo" (S. Ch. Art. 79, parte I).

c. Cultivar y promover, mediante la investigación y el empleo del "Rigor" conveniente, las disciplinas filosóficas y las relacionadas con ellas profundizando cada vez más en las raíces metafísicas y éticas de la pregunta fundamental del quehacer filosófico sobre el ser.

Todo lo cual ha de conducir a los estudiantes a la formación de criterios básicos y fundamentales en el estudio y el conocimiento más profundo de la Revelación Cristiana y de las cuestiones que cada época plantea. (Cfr. S. Ch., Art. 3, Párrafo 1, Parte I).

d. Ofrecer al Pueblo de Dios y a la Sagrada Jerarquía un instrumento confiable y apto para la formación doctrinal de los candidatos al sacerdocio, formándose en orden a que el Evangelio en su totalidad y las problemáticas planteadas por el mundo y el contexto social y cultural en el cual se desenvuelven, sean comprendidas y asumidas dentro de la Misión de la Iglesia. Todo lo cual conducirá a una presencia de la Iglesia que redundará en beneficio de toda su acción pastoral (Cfr. S. Ch., Art. 3, Párrafo 1 y 2, Parte I).

e. Ofrecer a todas aquellas personas que lo desean y cumplan con los requisitos exigidos por la ley canónica de la Iglesia y por la Univer-

sidad, una sólida y segura formación filosófica que, a la vez que fundamenta sus convicciones, los capacita para obtener criterios y sólidas bases de análisis de la realidad y para transmitir con fidelidad el mensaje cristiano.

f. Promover un diálogo franco y constructivo con los diversos campos de las actividades científicas, de manera especial, en el seno de nuestra Universidad, para contribuir así a que ella cumpla plenamente su papel de institución católica docente.

Todo lo cual, con el fin de que "se haga, por decirlo así, pública, estable y universal la presencia del pensamiento cristiano en todo el esfuerzo encaminado a promover la cultura superior" (Declaración "Gravissimum Educationis", No. 10).

4. CRITERIOS DE LA FACULTAD

En cuanto a criterios necesarios, que nos permitan realizar un trabajo serio, objetivo y eclesial en la F.E.F. hemos señalado los siguientes:

a. Como criterio primordial tenemos la misma fuerza de la verdad. La verdad y la búsqueda de ella será el criterio que rijan todas nuestras labores, en torno al descubrimiento del problema Eje del filosofar, cual es el problema del Ser.

Este criterio de la fidelidad a la verdad en relación con el problema del Ser, ha de tener en cuenta los centros fundamentales que en torno al Ser son objeto del filosofar.

b. Nuestro trabajo con relación al quehacer filosófico, dentro de la Facultad, estará cimentado en la convicción de que hay estilos para hacer filosofía, y que nuestro "ESTILO" será un filosofar "EN" la fe y "PARA" la fe.

Una Facultad Eclesiástica de Filosofía, sin perder el absoluto rigor de la pregunta fundamental y sus relaciones, conlleva unas exigencias específicas.

"En la fe" porque es un filosofar hecho por creyentes. "Para la fe" porque el núcleo del filosofar va a fundamentar y a iluminar, desde la razón, las cuestiones teológicas.

El hablar de un Estilo, por otra parte, no significa ni puede significar que las problemáticas planteadas pertenecen únicamente a quie-

nes se permiten hacer filosofía "EN" la fe y "PARA" la fe. Tampoco significa que los contenidos vienen marcados y determinados por el estilo específico que se tiene, pues la filosofía tiene sus propios y válidos contenidos los cuales siempre hay que saber respetar, si se quiere tener planteamientos objetivos.

c. Una preocupación permanente de un filosofar "En la fe" y "Para la fe", tiene que ser la de buscar el sentido de una SINTESIS VITAL de los problemas y de las actividades humanas con los valores religiosos. Todo lo cual sólo puede realizarse desde la perspectiva de un trabajo interdisciplinario, apoyado en el método estrictamente filosófico (Cfr. S. Ch., III y G. et S., No. 43).

La Filosofía, la Teología y las Ciencias no pueden caminar disociadas y distantes. Es necesario que, conservando lo propio y específico de cada una, se de una auténtica y real relación interdisciplinaria.

d. Este estilo de filosofar, deberá estar caracterizado por una criticidad del discurso racional en sus límites, por una eticidad o atención particular a los aspectos prácticos y a la responsabilidad del discurso filosófico, y por una mirada metafísica y ontológica del fundamento último de los problemas.

LA ESTRUCTURA ACADEMICA DE LA FACULTAD

1. LOS CICLOS DEL PROGRAMA

La organización del programa se ha hecho con base en 3 ciclos, a través de los cuales se va propiciando un proceso gradual investigativo, con el fin de brindar una sólida e íntegra formación filosófica, la cual atiende y se refiere tanto a la universalidad de los conocimientos básicos como a la especificidad de los problemas y planteamientos más especializados, teniendo siempre presente el gran valor de la investigación.

PRIMER CICLO.

Es el ciclo básico o institucional, con una duración de 4 semestres (2 años), a través de los cuales el programa brinda a sus estudiantes una formación filosófica Básica y Suficiente sobre los temas fundamentales de la filosofía, en torno al hombre, a Dios y al mundo. Este ciclo conduce a los estudiantes, con los conocimientos adquiridos, a

tener una visión global de los principales problemas filosóficos, y además a enriquecer su sentido de análisis crítico, serio y objetivo de aquellos.

Este ciclo culmina con la obtención del título canónico de bachillerato en filosofía, cumplidos los requisitos académicos, los cuales son:

- Haber cursado y aprobado todos los cursos básicos (prescritos u obligatorios).
- La elaboración de una Monografía bajo la dirección de un profesor de la Facultad.

SEGUNDO CICLO

El objetivo de este ciclo es la especialización además de estar caracterizado por la continuidad con el Primer Ciclo. Se trata en este ciclo de completar la visión básica, global y unitaria de los problemas filosóficos; y, por otra parte, de brindar a los estudiantes cursos más especializados en torno a los planteamientos y soluciones filosóficas de mayor relevancia de la tarea filosófica.

Este Segundo Ciclo tiene duración de 4 semestres (2 años). Está estructurado académicamente de la siguiente manera:

- Cursos obligatorios.

Son los cursos que por su importancia fundamental, básica y sistemática deben ser cursados por todos los estudiantes que están matriculados en este ciclo.

Durante los 2 años de este ciclo, cada estudiante debe frecuentar (3) cursos obligatorios, correspondientes a un mínimo de 9 a 12 horas semanales.

- Cursos de especialización.

Las áreas de especialización son dos: Histórica y Antropológica. Cada alumno al matricularse en este ciclo deberá elegir una de las dos, de acuerdo con su inclinación. En el área escogida deberá permanecer durante todo el ciclo.

Los cursos que se brindan en cada área de especialización se llaman cursos electivos, y cada estudiante deberá frecuentar durante los

3 primeros semestres (2) cursos correspondientes a su área llenando un mínimo de 6 horas semanales. El último semestre de este ciclo, dedicado de una manera más fuerte a la investigación, el estudiante deberá tomar únicamente un curso de su área de especialización con una frecuencia de un mínimo de (3) horas semanales.

— Cursos opcionales.

Corresponden a aquellos cursos que por su carácter de auxiliares y complementarios, pueden ser elegidos indistintamente por cada estudiante, de acuerdo a sus intereses y necesidades.

En estos cursos se presentarán problemas filosóficos y estudios de figuras teniendo presentes las áreas fundamentales o básica, histórica y antropológica del programa.

Cada estudiante deberá frecuentar en cada semestre de este ciclo, un mínimo de (1) curso opcional, el cual corresponde a un mínimo de 2 horas semanales.

— Seminario.

Para cada uno de los semestres de este ciclo el estudiante ha de tomar parte en un seminario de investigación y profundización sobre cuestiones de especialización, bien sea de tipo epistemológico, metafísico, histórico o antropológico.

Cada semestre la Facultad brindará la posibilidad de varios seminarios, y cada estudiante tomará (1) por semestre, en relación con el tema que haya elegido para realizar su trabajo de grado.

Es decir, el total de seminarios en los cuales toma parte un estudiante de este segundo ciclo, es de (4), con una intensidad de 2 horas semanales cada uno.

El único seminario obligatorio para todos los estudiantes es el seminario (I) que se brinda en el primer semestre, y el cual estará orientado a dar los elementos metodológicos y de contenido de mayor importancia para la elaboración de trabajo de grado.

— El trabajo de grado.

Este trabajo escrito hace parte de todo el carácter investigativo y científico de este segundo ciclo.

Cada estudiante deberá elegir el tema para la elaboración del trabajo y presentar un plan tentativo, durante el curso del primer año de este ciclo, y a su vez elegir un profesor especializado en dicho tema, quien le acompañará y orientará durante su elaboración en calidad de "Director".

— Examen de "Universa Philosophia".

Este examen se realizará al final del ciclo. Tiene como objetivo lograr que cada estudiante, después de haberse dedicado al estudio de los temas y problemas fundamentales vistos durante el ciclo de estudios académicos pueda elaborar una síntesis.

Este examen versará sobre las cuestiones y problemas fundamentales de filosofía, para la cual la Facultad elaborará un conjunto de tesis, con base en las cuales el estudiante podrá hacer su estudio.

Este ciclo culmina con la obtención del título canónico de Licenciatura, cuyo equivalente civil es Diplomado en Filosofía.

Para obtener dicho título se requiere haber cumplido con los requisitos académicos, los cuales son:

— Haber cursado y aprobado los cursos básicos (prescritos u obligatorios), los cursos opcionales y los cursos electivos de acuerdo al área de especialización (Histórica o Antropológica) que cada estudiante haya elegido, durante los 2 años que dura este ciclo.

— Presentar el examen de "Universa Philosophia".

— La elaboración del trabajo de grado, bajo la dirección de un profesor especializado en el tema.

TERCER CICLO.

Este ciclo tiene como objetivo central conducir al estudiante a una madurez filosófica. Se elaborará una Tesis o disertación que implica una investigación personal del estudiante orientado bajo la dirección de un profesor especializado en el tema elegido. Esta tesis ha de representar un auténtico aporte original en alguno de los campos de la filosofía, y a su vez debe ser sustentada y defendida públicamente, de manera conveniente.

Este ciclo está destinado a quienes aspiren a una mayor madurez en la investigación rigurosa, metódica y científica de tipo filosófico.

Este ciclo tiene una duración no menor de 4 semestres (2 años).

Se exige un mínimo de escolaridad consistente en 4 cursos (elegidos por cada estudiante entre los cursos ofrecidos por la Facultad en el segundo ciclo y dos seminarios; lo cual ha de ser cursado y aprobado por cada estudiante durante el primer año del ciclo.

Culmina el ciclo con la obtención del título canónico y civil de Doctor.

Para obtener dicho título se requiere haber cumplido con los requisitos académicos, los cuales son:

- Haber cursado y aprobado los dos seminarios y los cuatro cursos durante el primer año del ciclo.
- La elaboración de la tesis o disertación doctoral acompañada de su pública defensa.

2. LAS AREAS ACADEMICAS DE LA FACULTAD

Todo el programa se ha estructurado en 4 áreas bajo las cuales se agrupan varios cursos.

Esta estructuración responde a criterios de tipo epistemológico de acuerdo a los objetivos y contenidos de cada uno de los cursos.

Cada área está coordinada por un profesor de la Facultad como Jefe de Area.

2.1 AREA BASICA.

Esta área del programa se propone presentar, a través de los cursos, los problemas fundamentales y básicos de la filosofía con la finalidad de que el estudiante obtenga los elementos epistemológicos y metafísicos de una manera sistemática.

Corresponden a esta área los siguientes cursos:

Cursos	H./S.
1. Introducción a la Filosofía	3
2. Lógica	4
3. Ontología	4
4. Cuestiones Metafísicas	3

5.	Teoría del Conocimiento	4
6.	Filosofía del Mundo Físico	4
7.	Filosofía de las Ciencias	4
8.	Teodicea	4
9.	Fenómeno y Filosofía de la Religión	4
10.	Metodología de la Investigación Filosófica	3
11.	Hermenéutica Filosófica	3
12.	Problemas de Filosofía del Lenguaje	4

2.2 AREA ANTROPOLOGICA.

En esta área se presentan los cursos relacionados con el hombre y su realidad teniendo en cuenta se ser y su actuar.

La finalidad de esta área es brindar a los estudiantes los elementos antropológicos básicos y necesarios para la reflexión filosófica seria, objetiva y crítica.

Corresponden a esta área los siguientes cursos:

Cursos	H/S
1. Antropología Filosófica	4
2. Antropología Científica	4
3. Ética	4
4. Ética Profesional y Social	3
5. Psicología General	4
6. Psicología Evolutiva	3
7. Psicología de la Experiencia Religiosa	3
8. Estética (E)	3
9. La Historicidad del Hombre (E)	3
10. La Antropología en Santo Tomás de Aquino (E)	4
11. La Concepción del Hombre en la Fenomenología (E)	3
12. La Antropología en Max Scheler (E)	4
13. La Antropología en J. P. Sartre (E)	3

Nota. Los cursos de especialización, correspondientes a las áreas de Antropología e historia, variarán de acuerdo con las posibilidades que ofrezca la Facultad. Actualmente se han determinado unos cursos de acuerdo con dichas posibilidades.

Los cursos de especialización están señalados con una (E).

2.3 AREA HISTORICA.

En dicha área se han agrupado los cursos relativos a cuestiones

históricas sistemáticas y a la presentación del proceso histórico de la filosofía (desde la Edad Antigua hasta la Edad Contemporánea).

El objetivo de ella ha de ser conducir a los estudiantes a una visión sistemática organizada y estructurada históricamente, lo cual les permitirá la ubicación de las problemáticas y figuras filosóficas, y la obtención de los elementos necesarios para lograr de la historia y sus problemas una comprensión objetiva y crítica.

Corresponden a esta área los siguientes cursos.

Cursos	H/S
1. Historia de la Filosofía Antigua	4
2. Historia de la Filosofía Medieval	4
3. Historia de la Filosofía Moderna	4
4. Historia de la Filosofía Contemporánea	5
5. Filosofía de la Historia	4
6. Existencialismo	4
7. Filosofía de la Liberación	3
8. Desarrollo de las Ideas Latinoamericanas	3
9. Marxismo	4
10. Corrientes Neo-Marxistas (E)	3
11. La Historicidad del Hombre (E)	3
12. Dialéctica en Hegel y Marx (E)	3
13. Mito y Logos del pensamiento Griego (E)	4
14. B. Russell y la Lógica (E)	4
15. Neopositivismo y Epistemología (E)	3
16. Relaciones Filosofía — Teología en la Edad Media	3

2.4 AREA DE INVESTIGACION.

El área de investigación, a través de los seminarios, la elaboración del trabajo de grado y la presentación del examen de "Universa Philosophia", se propone brindar al estudiante un campo más amplio en la investigación y la síntesis, de tal manera que vaya adquiriendo un método propio y un sentido del análisis filosófico, como elementos necesarios para propiciar una actitud creativa e investigativa.

Esta área está estructurada de la siguiente manera:

A. Seminarios—. Los Seminarios se programan en el segundo ciclo (de Licenciatura), uno por cada semestre, lo cual corresponde a un total de (4) seminarios.

El argumento de los seminarios versará sobre cuestiones de especialización.

Cada semestre de la Facultad programará los seminarios en sus diferentes temas, de acuerdo con las posibilidades. Los seminarios son elegidos por cada estudiante, teniendo presente que su elección ha de estar en relación con el tema de su trabajo de grado.

B. Trabajo de Grado.— Todo estudiante deberá elegir el tema para la elaboración de su trabajo de grado, a partir del tercer año (5o. semestre), y a su vez elegir uno de los profesores que le acompañará en el trabajo en calidad de "Director".

Como una ayuda metodológica y científica en la elaboración del trabajo de grado, todos los estudiantes, durante el 5o. semestre, participarán de un Seminario dedicado a la presentación y estudio de los elementos fundamentales en la elaboración de dicho trabajo.

C. Examen de "Universa Philosophia"—. Este examen se realizará al final de los 4 años.

Tiene como objetivo lograr que cada estudiante, dedicándose al estudio de los temas y problemas fundamentales vistos durante el ciclo de estudios académicos, pueda elaborar una síntesis.

Para dicho examen se elaborarán un conjunto de tesis, con base en las cuales podrá el estudiante preparar su examen.

3. PROGRAMACION POR SEMESTRE

1. Distribución de los cursos.

Los cursos que ofrece el programa son de (3) categorías:

— Obligatorios: Cursos que por su importancia fundamental, básica y sistemática deben ser cursados por todos los estudiantes.

Para los estudiantes aspirantes al sacerdocio, durante los (3) primeros años, se ha programado un Curso de Cultura Bíblica por semestre, al cual deberán asistir regularmente en cada semestre. Estos cursos de Cultura Bíblica permitirán una iniciación en los temas y problemas teológicos.

Cada uno de estos cursos, con una intensidad de (4) horas semanales.

— Opcionales: Aquellos cursos que por su carácter de auxiliares y complementarios pueden ser elegidos indistintamente por los estudiantes, de acuerdo con sus intereses y necesidades.

El tema de estos cursos opcionales será la presentación de algunos problemas filosóficos y el estudio de algunas figuras, teniendo presente las (3) áreas: básica, histórica y antropológica.

— De Especialización: Dadas las dos áreas de especialización que brinda la Facultad durante el segundo ciclo, ellas están estructuradas teniendo en cuenta estos cursos, los cuales son tomados por los estudiantes según el área de especialización que haya elegido cada uno.

Nota: Los cursos opcionales sólo comienzan a partir del segundo ciclo.

Durante el primer ciclo, todos los cursos son obligatorios.

Los cursos opcionales y de especialización, se toman cuando comienza el segundo ciclo (tercer año), pues es el momento cuando el estudiante posee los elementos básicos y puede hacer una elección del área de especialización que considere más conveniente.

Presentación de los cursos por Semestre.

PRIMER CICLO (2 años): BACHILLERATO

PRIMER AÑO

I SEMESTRE

Códigos	Cursos	H/S
01	Introducción a la Filosofía	3
02	Historia de la Filosofía Antigua	4
03	Ontología	4
04	Lógica	4
05	Español y Técnicas de Investigación	5
06	(Cultura Bíblica I): Iniciación Bíblica	3
07	Cultura Hebrea	2
	Total	25

II SEMESTRE

Código	Cursos	H/S
08	Teoría del Conocimiento	4
09	Historia de la Filosofía Medieval	4
10	Cuestiones Metafísicas	3
11	Fenómeno y Filosofía de la Religión	4
12	Griego (I)	4
13	(Cultura Bíblica II): Historia de la Salvación	3
14	Introducción a la historia Eclesiástica	3
Total		25

SEGUNDO AÑO**III SEMESTRE**

Código	Cursos	H/S
15	Filosofía del Mundo Físico	4
16	Historia de la Filosofía Moderna	4
17	Antropología Científica	4
18	Filosofía de la Historia	4
19	(Cultura Bíblica III): Introducción a la S. Escritura	4
20	Filosofía de las Ciencias	4
Total		24

IV SEMESTRE

Código	Cursos	H/S
21	Historia de la Filosofía Contemporánea	5
22	Antropología Filosófica	4
23	Ética	4
24	Teodicea	4
25	(Cul.Bíb. IV) : Libros Narrativos e Int. al Pentateuco ..	4
	Seminario (Monografía)	2
Total		23

SEGUNDO CICLO (2 años):

LICENCIADO — DIPLOMA EN FILOSOFIA
TERCER AÑO

V SEMESTRE

Cursos Obligatorios

Códigos	Cursos	H/S
26	Marxismo	4
27	Sicología General	4
28	Etica Social y Profesional	3
29	Seminario I (Elaboración Trabajo Grado)	2
30	(Cultura Bíblica V): Pentateuco	4

Cursos Opcionales

31-32	Programación especial para cada semestre	2
-------	------------------------------------------------	---

Cursos de Especialización

Area de Historia.

33	La Historicidad del Hombre	3
34	Dialéctica en Hegel y Marx	3

Area Antropológica.

33	La Historicidad del Hombre	3
37	Sicología Evolutiva	3

Total 25

Nota: A partir de este semestre, cada estudiante debe tomar los cursos obligatorios (10 a 12 horas), un seminario (2 horas) y los dos cursos del área de especialización que haya elegido (histórica o antropológica), además de un curso opcional (2 horas).

VI SEMESTRE

Cursos obligatorios.

Código	Cursos	H/S
40	Desarrollo de las Ideas Latinoamericanas	3
41	Sicología de la Experiencia Religiosa	3
42	(Cultura Bíblica VI): Profetas	4
43	Seminario II	2

Cursos Opcionales.

44-45	Programación especial para cada semestre	2
-------	------------------------------------------------	---

Cursos de Especialización

Area de Historia.

46	Corrientes Neomarxistas	3
47	S. Freud y la Religión	4

Area Antropológica.

50	La Antropología en Santo Tomás de Aquino	4
51	Estética	3
Total		21

Nota: Los estudiantes aspirantes al sacerdocio, pertenecientes a la Arquidiócesis de Medellín, deben realizar (3) años completos de filosofía, como requisito para iniciar la Teología.

Quien lo desee puede realizar el cuarto año, con el fin de obtener el título correspondiente a este segundo ciclo.

CUARTO AÑO

VII SEMESTRE

Cursos Obligatorios.

Código	Cursos	H/S
54	Metodología de la Investigación Filosófica	3
55	Hermenéutica Filosófica	3

56	Existencialismo	3
57	Seminario III	2

Cursos Opcionales

58-59	Programación especial para cada semestre	2
-------	------------------------------------------------	---

Cursos de Especialización.

Area Historia.

60	B. Russell y la Lógica	4
61	Relaciones Filosofía-Teología en la Edad Media	3

Area Antropológica

64	La Concepción del Hombre en la Fenomenología	3
65	La Antropología en Max Scheler	4
	Total	20

VIII SEMESTRE**Cursos Obligatorios.**

Código	Cursos	H/S
68	Problemas de Filosofía del Lenguaje	4
69	Filosofía de la Liberación	3
70	Síntesis Filosófica	4
71	Seminario IV	2

Cursos Opcionales

72-73	Programación especial para cada semestre	2
-------	------------------------------------------------	---

Cursos de Especialización

Area Historia

74	Neopositivismo y Epistemología	3
----	--------------------------------------	---

Area Antropológica

77	La Antropología en J. P. Sartre	3
	Total	18